



Precio de suscripción:
0'50 peseta
al mes.

EL VIGÍA CATÓLICO



Anuncios y remitidos
á precios convencionales
Pago adelantado.

DE CIUDADELA.

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

Seccion Religiosa.

Jueves 1.—Santos Eloy y Leoncio obispos confesores y s. Simon Cirineo.

Viernes 2.—Santa Bibiana virgen y martir y San Lope obispo.

Sábado 3.—San Francisco Javier confesor y San Mauro martir.

Cultos

Jueves 1.—La Misa y oficio divino son de la propia Feria 5.^a con rito simple, color morado.

Viernes 2.—La Misa y oficio divino son de Santa Bibiana Virgen y martir, con rito semidoble, color encarnado.

En San Agustín á las 6 habrá misa rezada y meditacion, á la que seguirá el piadoso ejercicio propio del primer viernes de mes. En ella se distribuirá el pan de los Angeles á los fieles devotos que practican la devocion de los *nueve primeros viernes* y consagran en tal dia al Corazon de Jesús el obsequio de la comunión reparadora.

Sabado 3.—La Misa y oficio divino son de San Francisco Javier Confesor, con rito doble color blanco.

En San Agustín, despues del Rosario, Felicitacion Sabatina á Maria Inmaculada.

APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA DICIEMBRE

La salvacion de la infancia

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon Inmaculado de Maria Santisima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, á fin de que los católicos tomen con empeño, ante todo, el deber de educar á sus hijos en el amor de la religion y de la virtud.

PROPÓSITO.

Favorecer cuanto podamos las escuelas y colegios genuinamente católicos.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

- 1.^a Las vocaciones eclesiásticas.
- 2.^a Las necesidades especiales de Menorca.
- 3.^a Varias necesidades particulares y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Diciembre y dias en que los celadores y celadoras pueden ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.

Dia 13, Santa Lucia, virgen.

" 27, San Juan, Apostol y Evangelista.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragios, por el alma del Rdo. D. Juan Mascaró, Subdiácono, la de Juana Llabrés, Celadora, y las de un asociado y tres asociadas, que fallecieron durante el mes de Noviembre.

A. M. D. G.

Amenaza para la Agricultura

En diferentes ocasiones la prensa europea, ocupándose del creciente aumento de la producción agrícola en los Estados Unidos, ha llamado la atención de los agricultores y hasta de sus gobiernos por el peligro con que amenaza á la producción del viejo continente el considerable desarrollo de los cultivos americanos, muchos de los cuales son similares á los nuestros. No hace mucho tiempo que para tratar de este asunto y bajo la iniciativa del ministro de agricultura de Austria, se pensó en convocar una conferencia internacional que estudiara los medios más adecuados para la defensa de la producción agrícola europea.

Es innegable que, para nosotros los españoles, revisten suma importancia este progresivo aumento de la producción norteamericana, y la tiene tanto más por la progresiva marcha que con verdadera satisfacción observamos en la exportación de frutas y productos agrícolas españoles á Inglaterra, Francia, Alemania y Suiza.

La *Unión Neuville*, revista francesa que se publica en los Angeles y generalmente muy bien informada en esta clase de asuntos, hace observar por lo que concierne á frutas secas, que la región de California solamente podrá exportar durante la presente estación, unos 10,500 vagones completos, de los cuales son 1,000 de albaricoques secos, 2,000 de melocotones, 4,000 de uvas moscatel y 3,000 de ciruelas. Todas estas frutas se consumen en los Estados Unidos y Canadá, pues la exportación á Europa se limita por el presente á una escasa cantidad de ciruela. Esto por lo que respecta á las frutas secas.

En cuanto á frutas en almibar, hay establecidas en California 360 fábricas que trabajan de día y noche.

Las partidas elaboradas por estas fábricas son variables; la establecida en los Angeles emplea 40 toneladas de melocotones por día, durante los 110 que dura la estación, siendo de advertir que las hay aún de mayor importancia que ésta. Sin embargo, tomando por término medio una cantidad de quince toneladas, se llega á la suma de 5,400 toneladas de fruta puesta en conserva por día, y á la fabulosa de 540.000 en el término de cien días.

Estas conservas, que son generalmente de bastante buena calidad, empiezan á exportarse á Europa, no obstante que por el presente puede decirse que su mayor parte son consumidas en los Estados Unidos.

California, en el último año, ha expedido 7,000 vagones de naranjas y limones, y por los cálculos que se hacen para el año próximo, se espera que superará en 2,000 vagones á esta importante cifra.

Las nueces y almendras suman 500 vagones en las expediciones de California, y esta producción, en conjunto, se cree ha de seguir aumentando cada año, á medida que las nuevas plantaciones contribuyan á las cosechas totales que ahora reseñamos, pues se calcula que hay plantaciones en California, sin contar la viña, de dos árboles frutales por habitante de los Estados Unidos. De momento, California solamente puede abastecer el gran consumo de frutas que se hace en los Estados Unidos, y antes de cinco años ó habrá hallado nuevos mercados donde colocar su natural exceso de producción, ó se verá obligada á talar sus frutales, cambiando el actual sistema de cultivos.

Yankees é Ingleses

Los ingleses empiezan á quejarse
El *Daily Chronicle* publica un artículo que-

jándose de que los Estados Unidos, en el primer territorio de que se han apoderado y que están gobernando, que es el de Puerto Rico, no permiten el libre comercio con el extranjero, á pesar de que durante la guerra y al principio de las negociaciones los americanos declaraban que hacían la guerra para defender la libertad y la humanidad, y que los territorios que adquiriesen serían abiertos al comercio universal.

El importante diario londonense dice que los yanquis han establecido ahora en Puerto Rico un régimen arancelario de monopolio para los Estados Unidos, mucho peor para el comercio extranjero que el que tenían los españoles.

El *Daily Chronicle* expresa con este motivo la desconfianza de que la política proteccionista, que los Estados Unidos estan por lo visto dispuestos á llevar también á Cuba y Filipinas impida la realización de la inteligencia anglo-americana.

DE TODO UN POCO

¡Dios mio y qué brutos!

Durante el año 1895 se cometieron en Francia 6.264 suicidios.

¡Claro! plantaron un arbol llamado *laicismo*, y estos son los *sabrosos* frutos que cosechan.

**

En Filipinas han muerto á manos de los salvajes tagalos veinte religiosos agustinos.

Estos mártires fueron allá á predicar la Religión de Cristo y defender la patria.

Pues miren Vdes., de eso están libres los filántropos... *patrioter*, porque ellos defienden la patria desde... el tendido ó la butaca.

Y el que venga detrás, que arree.

**

Ignorancia frailuna.

Y que me tosa Raquens ó Nakens.

La Sociedad geográfica de Paris, ha premiado á los misioneros, padres Roblet y Colin, con medalla de oro y 6.000 francos en metálico por su mapa topográfico de Imérina (32 mil kilómetros cuadrados) y la triangulación del pais Betsilio.

¿Por qué no se dedican los *her.*: *manos* á estos trabajos?

Pues por una razón muy poderosa; porque eso es cosa de frailes.

¡Y luego hablan de ilustración!

**

Más frutos láicos.

El tribunal del Sena ha manifestado, que de 100 familias que solicitaron corrección para sus hijos encenagados en toda clase de vicios, 11 de ellas habianlos educado en escuelas católicas, y las ochenta y nueve restantes en escuelas *neutras*,

**

¡Y dale con el *laicismo*!

Al salir hace pocos dias, los *muchachos* que concurren á la escuela *láica* de Játiva

empezaron á insultar con palabras groseras y soeces á un señor eclesiástico que á la sazón pasaba por allí.

Esta noticia la damos así escueta, sin acompañamiento de comentario alguno.

Porque estas cosas no se comentan.

¿Para que?

Bvetch.

Cleveland a Cuba y Puerto Rico

El expresidente Cleveland y el capitán Evans, que mandaba el *Iona* cuando el combate naval de Santiago, han ido en el yate *Dueida* de un millonario yanqui, á visitar Cuba y Puerto Rico.

El expresidente de los Estados Unidos quiere estudiar por sí mismo la situación de estas islas y observar personalmente en Puerto Rico los efectos de la mansión territorial americana.

No volverá a su país muy bien impresionado.

Conocidas son las fechorías que están haciendo los yanquis en aquella Antilla, y de las cuales son víctimas los puertorriqueños, con gran contentamiento nuestro.

Además, según noticias de estos días y de origen americano, reina la anarquía en la isla y partidas de bandoleros atacan á las poblaciones pequeñas, destruyen la propiedad y llevan el terror á todas partes.

A tal extremo han llegado las cosas, que Mac-Kinley ha tenido que ordenar al general Brooke que haga una investigación sobre los atropellos de la soldadesca, y que mientras tanto ponga remedio á los desmanes. Pero el general Brooke es precisamente el que ha estado tolerando y aun autorizando todo eso.

Proyectos «yankees»

Entre los varios proyectos que tienen los americanos respecto de Filipinas, en el supuesto de que éstas sean anexionadas á los Estados Unidos, merece especial mención el establecimiento de un gran cable telegráfico submarino, que ponga en comunicación directa las costas del Pacífico de la gran República con Manila.

Como la distancia es enorme y se necesita un punto intermedio, y los americanos quieren que éste no esté en poder de otra potencia, los comisarios americanos de París han recibido la orden del gobierno de Washington de pedir que España ceda á los Estados Unidos, mediante un precio razonable (sic), una de las islas Carolinas.

SECCIÓN DE NOTICIAS.

Su Santidad León XIII consagra actualmente sus ratos de ocio á componer una poesía en la que, á ruegos del «Comité por el solemne homenaje á Jesucristo Redentor», canta los beneficios de la Redención. Un compositor insigne, el abate Perosi, ha aceptado el encargo de ponerla en música, con lo que constituirá el himno que el orbe agradecido debe entonar al fin ya próximo de este siglo al divino Salvador.

El Sumo Pontífice ha remitido á todos los Obispos de la Cristiandad la Constitución Apostólica anunciada en su última Encíclica, y en la que establece reglas para extender á todo el orbe la Cofradía del Santísimo Rosario. En la introducción del documento, que empieza por las palabras *Ubi primam*, explica el Papa de los motivos que le inducen á poner en Nuestra Señora del Rosario la esperanza de remedio para los males con que lucha la Iglesia y la sociedad. Siguen dieciséis artículos, de los

cuales el segundo atribuye exclusivamente al Maestro General de la Orden de Santo Domingo ó á su Vicario, el derecho de constituir las Asociaciones, y el tercero concede el plazo de un año á las ya constituidas para obtener la indispensable aprobación del precitado Padre Maestro General.

La prensa europea se viene ocupando con frecuencia de las fuerzas militares de mar y tierra de que dispone el Japón; pero hasta la fecha no se había publicado sobre este asunto una obra que contuviera detalles precisos.

Un folleto recientemente escrito en París contiene datos importantes y de buen origen, que una idea exacta de la Marina y Ejército japonés, así como de su oficialidad.

La Armada está llamada á tener un considerable aumento: de 82.000 toneladas que cuenta en la actualidad, ha de elevarse á 240.000 en el periodo de 7 años.

Simultáneamente, las dos grandes Compañías japonesas de navegación, la «Nippon Kocene Kaicha» y la «Osaka Chocene Kaicha», aumentarán en una mitad el número de sus naves.

Sólo la primera posee más de 50 barcos mayores de 2.000 toneladas, y entre las dos cuenta con suficiente número para asegurar el transporte por mar de todo el Ejército japonés.

Sus movimientos por tierra se hallan facilitados por una red de ferrocarriles, de la cual están en plena explotación de más de 4.000 kilómetros.

El Ejército, que no constaba antes de la última campaña si no de siete divisiones, con un efectivos de 70.000 hombres en tiempo de paz y 180.000 en tiempo de guerra, ha experimentado una transformación, por la que cuenta con 12 divisiones de Ejército permanente y 300.000 hombres en pié de guerra.

Todos los oficiales del Ejército y de la Armada salen de escuelas militares perfectamente organizadas; el mando superior y los estados mayores se reclutan de la Academia Naval para la Marina y de la Escuela Superior de guerra.

En el Estado de San Pablo (Brasil) se está constituyendo una sociedad con importante capital para dedicarse á la importación y venta en aquella República de los productos de nuestra nación.

La iniciativa ha partido de un grupo de españoles que cuenta con recursos de todo género para llevar á cabo su patriótica idea, y ya se han anunciado en los periódicos de Santos puerto principal de dicho Estado, que la suscripción ha quedado en «El Diario Español», órgano de la colonia española.

Merece los mayores plácemes la conducta de nuestros compatriotas en aquella vastísima República, y hacemos votos por la prosperidad de la empresa.

El rey Carlos III, tan elogiado por la *claque* liberalesca, desconocedora de la Historia de España, envió expediciones de material de guerra desde la Península á Cuba, y de allí á la América del Norte, á fin de constituir la nacionalidad de los Estados Unidos, emancipándolos de Inglaterra.

Jhon Jay, embajador americano, escribió á Floridablanca en 28 de Febrero de 1780: «La gratitud de las Provincias Unidas

hacia el rey y pueblo al Rey de España será eterna.» Con esas palabras pagaban los muchos millones que España envió al Congreso rebelde por espacio de cinco años.

Sin embargo, bien pronto dieron motivo para que el conde de Aranda pudiera decir á Carlos III: «Esta nueva república, á cuya fundación TANTO HEMOS COOPERADO, pagará pronto nuestros favores con las mayores ingratitudes.»

También entonces vinieron comisionados yanquis á París: los que ahora vienen como déspotas opulentos vinieron antes como rastros pediguños.

¡Tropezaron con el ridículo y pacato Carlos III y sucedió lo contrario que si se hubiera encontrado con el vidente y patriótico Felipe II!

Y empezó el martirio y la ruina de España.

Aseguran personas, que en el punto de que se trata merecen entero crédito, pues todas sus noticias se han confirmado hasta el presente, que en la última reunion celebrada por el gran oriente titulado de España, se adoptaron, entre otros, los siguientes acuerdos:

1.º Dar impulso, subvencionándolas por todas las logias de Madrid, á las escuelas laicas fundadas por la Sociedad *Amigos del progreso* y á la *Institución para la enseñanza de la mujer*.

2.º Procurar, por cuantos medios estén al alcance de los masones, sea cualquiera el Oriente á que pertenezcan, impedir la propaganda de obras religiosas, á cuyo fin se formará é imprimirá una lista de periódicos y revistas católicas y obras de propaganda que los mismos editen «para que de ella tengan noticia aquellos afiliados á las logias que, POR SU POSICION EN EL MUNDO PROFANO, tengan medios de estorbar dicha propaganda.

Gacetilla.

En nuestra Catedral.—El pasado domingo, primero de Adviento, ocupó la sagrada cátedra nuestro celosísimo Prelado, escogiendo por tema, que lo será asimismo para sus discursos en las restantes dominicas, la virtud santa de la esperanza. En elocuentes periodos puso de manifiesto, á la vez que el ridículo fracaso del error en estos tiempos, la necesidad de levantar nuestros ojos al Señor si no queremos vernos confundidos; y estudiando luego la naturaleza de aquella virtud nos recordó en hermosa frase las promesas de nuestro Dios, no menos que la fidelidad en su cumplimiento, observando, por fin, como patentiza la historia de los pueblos la infalibilidad de la divina palabra. De veras rogamus al cielo, germine y produzca frutos abundantes en nuestros corazones semilla tan santa y saludable.

En la iglesia de San Francisco.—En la tarde de ayer y durante la Exposición de Cuarenta Horas se dió principio á un devoto Novenario que dedican á su Madre santísima en el Misterio de su Concepción Inmaculada los HH. Terciarios.

Magistrados.—En el «Puerto Mahon» llegaron á Mahon los Sres. Sanchez, Garcia y Lopez, magistrados que componen la Sala de lo criminal de la Exma. Audiencia de este territorio.

Regreso.—Procedente de Nueva-York ha llegado á esta ciudad, nuestro paisano José Fornaris, el cual trae licencia te npo-

ral. Ha hecho el servicio en un buque de guerra que formaba parte de la flota de Cervera, cuyo buque estuvo en el combate de Santiago de Cuba; el referido joven pudo salvarse milagrosamente en el mismo, y hecho prisionero de los yanquis y trasladado desde este último punto a dicha ciudad, en donde ha residido algun tiempo.

Poseion canónica.—La tomó el M. I. Sr. Lic. D. Roque Coll Orfila de la Dignidad de Maestrescuela en esta Santa Iglesia Catedral *ante primam* el juéves próximo pasado con todas las formalidades de derecho y costumbre. Que sea para bien y por muchos años.

Subdiácono.—A principios de este mes recibió en Roma el orden del Subdiaconado D. Miguel Dalmedo, natural de Mahon, á quien felicitamos.

Gobernador.—Ayer llegó á esta ciudad el Excmo. Gobernador Militar de la plaza de Mahon.

Del tiempo.—La fuerza y pertinacia con que ha soplado en estos últimos dias el viento movió de tal suerte las olas de nuestras costas que no fueron suficientes á la boya sus amarras siendo arrollada por aquellas hasta mas de la mitad de la Cala del Degollador; causaron tambien algunos desperfectos en los pretiles de la parte Sur del Faro de la entrada del puerto, donde las embravecidas olas rompian con toda su furia y se alzaban á considerable altura, cubriendo despues al caer muchos metros de extensión, sus blancas espumas. Pocó ó ningun caso hacen estos habitantes de estos espectáculos, aunque verdaderamente imponentes, sin duda, por la mucha frecuencia con que se reproducen.

Desde ayer tarde viene soplando un fresco N. O. lo que hace suponer que el tiempo habrá rectificado algo sus húmedos errores.

Sufragios.—Respondiendo á la invitacion que se hace á los Centros del Apostolado de la Oracion en el hermoso artículo «La caridad con las ánimas» publicado en el presente mes de Noviembre en «El Mensajero del Corazon de Jesús» debíase celebrarse ayer en la parroquia de Santa Maria de Mahon una Misa de «Requiem» con Comunion general en sufragio de los marinos y soldados españoles que sucumbieron, mártires de la caridad para con la patria, en Filipinas y las Antillas.

Religiosa.—El juéves pasado llegó á Mahon con el «Menorquin» una hermana de la Caridad destinada al Hospital Civil de aquella ciudad.

Buen ejemplo.—Los músicos del Regional n.º 2 con su Músico Mayor á la cabeza asistieron el día de su Patrona, Santa Cecilia, á una Misa rezada, que celebró el Rdo. D. Gregorio Pons, Pbro. Capellán de dicho Regimiento, en el altar de San Pedro de la Parroquia de Santa Maria de Mahon.

La Misa rezada que se dirá el próximo viernes en la Iglesia de San Agustín, á las seis, sera en sufragio del alma de Francisca Castell y Capella, difunta, asociada á la Archicofradía de los Purísimos Corazones, coro 6.º gearquia 6.ª.

En la misma Iglesia, á las 6 y media del sábado dia 3 de Diciembre, habrá Misa rezada en el altar del Sagrado Corazon la que se aplicará en nombre de la Junta de Celadoras y Directoras del Apostolado y del Corazon de Jesús por el alma de la que fué compañera de las mismas, la difunta Juana Llabrés y Moll; recomendándose puntual asistencia á la mencionada Misa y á la comunión que se distribuirá en ella.

Solemnes cultos que la Archicofradía de Hijas de Maria de Ciudadela tributará á su excelsa Patrona con motivo de la fiesta de su Inmaculada Concepcion.

El próximo miércoles, treinta del actual, á las cinco y media de la tarde se dará principio á la solemne Novena, en preparación á la fiesta de la Inmaculada, rezándose primero el santísimo Rosario y despues sermon todos los dias por el Rdo. Dr. D. Gabriel Vila, Pbro. Director de la Asociación. Finalizará el acto con el canto de hermosas letrillas. En los dias sucesivos continuará la Novena en igual forma que en el primero, verificándose siempre estos cultos en la iglesia del Sagrado Corazon de Jesús, donde está cononicamente erigida dicha Archicofradía. El dia ocho de Diciembre, fiesta de la Inmaculada, á las siete de la mañana se cantará solemne Misa mayor, en la que las asociadas recibirán el Pan de los Angeles. Por la tarde, terminará la Novena con sermon por el mismo orador de los otros dias.

El Excmo. è Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder cuarenta dias de Indulgencia para las personas que asistan á cada uno de los referidos actos.

Telegramas.

Cádiz 25.—Ha fondeado en este puerto el vapor «P. de Satrustegui», procedente de la Habana y Gibara. Conduce al general Franco, coronel Melgar, once gefes, 103 oficiales, 136 enfermos, dos compañías del batallon Habana y los batallones de Extremadura y Aragón.

Zaragoza 26.—La subcomision de Hacienda ha ultimado solamente el primer cuestionario de su ramo, tras laboriosos debates, por cuyo motivo se abrió tarde la sesion de la Asamblea, suspendiéndose á las cinco y media, lo que ha dado motivo de disgusto en el público. En dicha sesion, que ha sido muy corta, se ha aprobado una parte del cuestionario referido.

Madrid 26.—Habana.—Espérase en esta ciudad el primer destacamento de tropas yankee, que viene á guarnecerla.

Los españoles aguardan 25 trasportes para regresar á la península, pero créese que se necesitarán 25 vapores mas.

Madrid 26.—El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una R. O. sobre las plantillas del arma de infantería.

Esta se compondrá de cincuenta y seis regimientos de dos batallones cada uno y veinte batallones de cazadores, todos ellos de cuatro compañías.

Barcelona 25.—Ha fondeado en este puerto el vapor francés «Les Andes» procedente de la Habana, fletado por la Compañía Transatlántica, conduciendo mil cuatrocientos treinta y un individuos de tropa.

Barcelona 25.—Desde anoche están cayendo copiosas lluvias.

Reinan grandes temporales, pues el mar se halla alborotadísimo, y muchos de los buques que habían zarpado para puertos de la península, han tenido necesidad de arribar.

Barcelona 26.—Entre los jefes y oficiales que conduce el vapor «Les Andes», se halla el capitán de infantería don Francisco Nogales y Tudurí.

Durante la travesía fallecieron veinte y ocho soldados.

Barcelona 26.—Continúa hoy arreciendo el mal tiempo.

El mar se halla embravecido y es imponente observarlo.

El vapor correo «Bellver» que debía salir ayer para Palma, continúa detenido, esperando abonance el temporal.

Madrid 25.—En el Consejo se debatió muchísimo sobre la primera parte del *memorandum* presentado por los comisionados norte-americanos.

Parece que unos ministros propusieron que se dijese al señor Montero Rios que no contestase nada al *memorandum*.

Otros se mostraron partidarios de apelar á los medios más extremos.

Se resolvió, en definitiva, telegrafiar al señor Montero, diciéndole que hoy recibirá extensas instrucciones.

Los ministros de Estado y Ultramar fueron nombrados para estudiar el *memorandum* y someter su dictámen á la deliberacion del Gobierno en una reunion que hoy celebrará á las seis de la tarde en el palacio de la Presidencia.

Los señores duque de Almodóvar del Rio y Romero Girón se reunirán hoy á las once para estudiar el *Memoandum*.

Caso de que entre éstos surgiesen dificultades para llegar á un acuerdo, se adelantará la hora del Consejo.

Si los ministros ponentes llegan á un acuerdo, se prescindirá de la reunion de los ministros.

—En el Consejo se dió lectura á un telegrama del general Blanco, diciendo al Gobierno que si en ello no había dificultad, entregaría el mando al general Jimenez Castellanos, porque el general Gonzales Parrado tiene que marcharse á la Península para gestionar la libertad de un hijo que se halla prisionero de los tagalos.

—El tratado de paz, según se dice por personas que deben saberlo, se firmará con protesta por parte de los españoles.

Respecto de la cantidad que ofrecen los yankees respecto de Filipinas, sólo se aceptará si es á título de indemnizacion por los daños causados á los súbditos españoles durante la guerra, debiendo ser el pago al contado.

Faltando uno sólo de estos requisitos la suma que ofrecen los norteamericanos será rechazada.

—Los yankees ofrecen pagar, en su *memorandum* una parte de la Deuda de Filipinas.

Segun telegramas de Paris, *The Herald* dice que el *memorandum* no es, ni con mucho, la última palabra de los norteamericanos en lo referente al archipiélago de Filipinas y otros asuntos que se tratan en el seno de la Comision para llegar á la paz.

Es sencillamente un documento enérgico, y en el cual se hace constar que antes del día 30 de los corrientes ha de estar completamente zanjada la cuestion de la paz.

Esto se atribuye á que para dicho dia han de reanudarse las sesiones de las Cámaras norteamericanas.

—Parece que los delegados norteamericanos en la Comision de Paris dejaron entrever á los españoles que los Estados Unidos proyectan abrir las puertas del comercio en las islas Filipinas á la importacion europea.

Además igualarán los productos españoles á los norteamericanos para que éstos gocen de las ventajas arancelarias por cierto y determinado número de años.

—*Ferrol.*—Ha causado general indignacion en esta plaza la noticia de que el ministro de Marina, señor Auñón, abriga el propósito de que se concluyan en los astilleros de Bilbao los tres cruceros y varios torpederos que se empezaron á construir en esta ciudad. Con tal motivo tèmese ocu-

Madrid 24.—La reunion de los ministros bajo la presidencia de la Regente ha sido dedicada casi por completo á examinar las circunstancias en que se van á concluir las negociaciones de París.

El ministro de Estado ha leído el *ultimatum* presentado por los comisionados norteamericanos en la última sesion; documento apremiante que revela el convencimiento que de su superioridad tienen los norteamericanos y que en todos sus párrafos contiene encubiertas amenazas.

Los ministros han acordado reunirse á las seis de la tarde para resolver las instrucciones que han de telegrafarse á París para la firma del tratado.

—La Regente ha firmado dos decretos de Hacienda: uno autorizando la exportacion de la plata, y otro autorizando la emision de títulos de la Deuda Interior al 4 por 100, hasta un valor de mil millones de pesetas.

Madrid 24.—Comunican de la Habana que el domingo llegó á Batabanó el vapor que conducia los restos del general Vara del Rey.

En el muelle habia muchas tropas españolas para rendir homenaje á los restos del desgraciado General. Estos fueron conducidos en tren á la Habana.

En el referido buque iba tambien Calixto García, quien al desembarcar pasó entre los soldados. Estos contemplaron con indiferencia el paso del jefe rebelde.

Haciendo gala del mayor cinismo, Calixto García tomó asiento en uno de los vagones del mismo tren en que eran conducidos los restos del general Vara del Rey.

No ocurrió suceso alguno grave, gracias á la prudencia de las tropas.

El Consejo se ha reunido a las seis en punto.

La mayor parte del tiempo lo dedicaron á la lectura del *ultimatum* norteamericano.

Es un documento verdaderamente insultante y depresivo para España.

Aunque en el Consejo hoy celebrado en Palacio se ha leído un extracto del *ultimatum*, la lectura detenida del mismo ha producido asombro á los ministros. En él se afirma que del párrafo 30 del Protocolo se desprende el derecho indiscutible (?) de los Estados Unidos sobre Filipinas.

Dicen los norteamericanos que no aceptan el arbitraje porque la palabra árbitro parece que implica igualdad de condiciones sobre las dos Potencias beligerantes, y añaden que no pueden aceptar esta igualdad, pues ellos son los vencedores y nosotros los vencidos.

Al oír tan inicua teoría los ministros perdieron la calma, y algunos de ellos propusieron que se ordenase el regreso de nuestros comisionados, dejando sin contestar las insolencias norteamericanas.

—Las impresiones del señor Montero Rios, según se desprenden de los telegramas leídos en Consejo, son muy pesimistas.

—El Consejo no resolvió acerca de la cuestion de París nada en definitiva, acordando los ministros reunirse mañana en Consejo para redactar las instrucciones que han de telegrafarse al señor Montero Rios.

Se acordó en principio autorizar al Presidente de la Comision española de París para que firmen el tratado de paz con los Estados Unidos.

Se acordó el traslado á Sevilla de los restos de Cristóbal Colon.

Leyóse un despacho de Filipinas suscrito por el general Rios, dando cuenta de que un sobrino del general Martinez Campos se encuentra prisionero de los tagalos.

Estas son las noticias que hemos podido ad-

quirir del Consejo en los centros oficiales.

En los Círculos políticos se dice que al apreciar los conceptos del *ultimatum* yankee los ministros se dividieron en dos bandos, evidenciándose la existencia de hondas disensiones en el seno del Gabinete.

No respondo de la certeza de este rumor; sólo puedo afirmar que al salir de la Presidencia los consejeros parecían hallarse preocupadísimos y mal humorados.

VARIEDADES.

HISTÓRICO.

Iban solos en un coche de segunda dos viajeros franceses: uno de ellos, bajo y endeble, pertenecía á la clase media; el otro, alto y robusto como un Hércules, era obrero.

El tren paró. En el andén de la estación habia un sacerdote esperando.

—Para que sirve este? dijo al obrero su acompañante.

El interpelado no contestó, y el tren se puso en marcha. Cuando la estación que acababan de dejar estaba á bastante distancia el obrero dijo al otro:

—Estamos en un desierto; la Estación dista mucho de aquí, y si me diera el capricho de echarme sobre V. y estrangularle ¿quien habia de impedirlo?

Y ¿que ganaria V. cometiendo esa barbaridad?

—Los treinta mil francos que lleva V. en la maleta.

—¡Treinta mil francos! exclamó aterrado.

—Si, me han asegurado positivamente que V. lleva treinta mil francos.

El librepensador se creyó perdido y palideció como un muerto, pero el obrero le devolvió la tranquilidad con estas palabras.

—No debe V. temer nada de mi; duerma tranquilo, porque su fortuna y la mia he sido educado en el temor de Dios, desde mis tiernos años, por uno de esos que al partir el tren me preguntaba V. con aire despreciativo, para que servian.

ANUNCIOS.

Alcaldía de Mercadal

CEMENTERIOS

Acordado por el Ayuntamiento de esta villa la demolicion del Cementerio antiguo por encontrarse en un estado poco decoroso y ruinoso, y debidamente autorizado por las Autoridades competentes para proceder á la exhumacion y traslacion al nuevo cementerio de esta localidad, de los restos de los cadáveres allí existentes, se pone en conocimiento del público, á fin de que los dueños de sepulturas y nichos particulares que quieran verificar dicha operacion por su cuenta, puedan realizarlo dentro el plazo de cuatro meses á contar desde la publicacion de este anuncio en el «Boletín Oficial de la Provincia», dando aviso oportunamente á esta Alcaldía; advirtiéndose que espirado dicho plazo, los que no hayan verificado ni solicitado dicha traslacion se comprenderá que hacen abandono de ello y renuncia de todos sus derechos.—Mercadal á 18 Noviembre de 1898.—El Alcald, Juan Florit.

Almanaque

DE LAS CONFERENCIAS

de S. Vicente de Paul

Se hallan de venta á 0'30 uno en casa de D. Juan Oliver, Notario Quintana, 3.

DINERO

Con buena hipoteca lo hay para prestar. Informará D. José Juaneda, Plaza de la Libertad n.º 22.

TIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS, á cargo de R. Massanet, calle de J. M. Quadrado.

ALMANAQUE DE LA FAMILIA CRISTIANA

PARA 1899

Precio 50 cénts.

Calendarios de las Baleares para 1899

á 10 cénts. el ejemplar.

EN LA IMPRENTA DE EL VIGIA